



RETOS: PRI, PAN, MORENA, PVEM, MC, PT



PODER Y DINERO
 Víctor Sánchez Baños
poderydinero.mx
vsb@poderydinero.mx
[@vsanchezbaños](https://www.linkedin.com/in/vsanchezbaños/)

Toda mentira de importancia necesita un detalle circunstancial para ser creida.
 Prosper Mérimée (1803-1870)

En el contexto de 2026, con elecciones intermedias en 2027 (locales en varios estados) y presidenciales en 2030, tanto el PRI como el PAN enfrentan un panorama desafiante tras el dominio de Morena en 2024, por el que la oposición tradicional se fragmentó y perdió terreno significativo.

De lleno en 2026 entre los temas que saturarán la agenda política del país destacan el de las elecciones del año próximo y, especialmente, la reforma electoral, que está enfocada en mantener al oficialismo en el poder.

Cada una de las trincheras políticas juegan un papel de supervivencia. Morena y sus aliados, PVEM y PT, necesitan encontrar las herramientas para mantener el control del Congreso, lo que se ve con dificultades extremas.

El principal enemigo está en las alianzas y en el intestino de Morena. Morenistas contra morenistas. La disputa del poder, en especial, de las posiciones que quedarán sin presión caciquil, que en su momento se sumaron al PRI, luego pasaron al PAN y ahora a Morena. La disputa será en niveles máximos entre las bases y la alta burocracia guinda; la mayoría de reciente adquisición de otros partidos.

Otro factor clave es la diferencia del PT con la reforma electoral, ya que estarían sentenciando a la franquicia de Alberto Anaya. En cambio, el PVEM, de Karen Castrejón y Jorge Emilio González, quiere mantener dos posiciones: San Luis Potosí y Quintana Roo. Estas son las monedas de cambio para la lealtad de aliandistas.

Morena y aliados controlan el Congreso y la mayoría de gubernaturas, dejando a partidos opositores como opciones minoritarias, pero potenciales contrapesos si logran unirse o renovarse.

La oposición no es en estos momentos una "opción ganadora" inmediata. Sin embargo, crece en forma sistemática. PRI y PAN podrían resurgir si capitalizan el descontento con Morena en temas como seguridad y economía. Pero ambos necesitan urgentemente rejuvenecer su imagen para atraer a jóvenes y clases medias. El rompimiento reciente entre PRI y PAN complica alianzas, beneficiando a Morena. Definitivamente, aunque pierda en los procesos electorales, Movimiento Ciudadano es un factor que cataliza el malestar antioficialista.

En 2027 Morena podría ganar bastiones tradicionales en el centro-sur del país, pero para 2030 su viabilidad depende de errores de gobierno y una oposición unificada. Si hubiera una alianza entre PRI, PAN y MC las apuestas se equilibrarían.

Un factor más: la ola de derecha que provocó la caída de varios gobiernos icónicos de la izquierda ofrece una perspectiva de cambios relevantes para las próximas elecciones en el continente. Eso depende de una mayor vigilancia de la limpieza de los procesos electorales de Brasil, Nicaragua, Cuba, Colombia y México.

Se suman para los comicios de 2027 y 2030 más factores que influirán en la decisión de los electores; y las propuestas con base en crecimiento económico, así como el tratamiento de las políticas asistencialistas, serán fundamentales para inclinar la emoción de los votantes.

Por ello, en lo político, 2026 será crucial.

Poder

Aunque el líder de la mesa de elaboración de las reformas electorales, Pablo Gómez, no escucha a los consejeros del INE, estos continúan enviando propuestas. Se niegan a desaparecer y quedarse sin chamba. De esa forma entregaron 241 propuestas a la comisión presidencial para la reforma electoral; solo 75 se incluirán en un anexo, para consulta. Destacan medidas de fiscalización, combate al lavado de dinero y permanencia de los Órganos Públicos Locales Electorales. Contracorriente, ahora sí, del oficialismo. Hace un año eran dóciles.

Dinero Bajo el liderazgo en México de Hank Wu, Asus quiere tener una mayor penetración en el mercado empresarial. Para ello presentó en el CES 2026 un nuevo modelo de computadora portátil, la *ExpertBook Ultra*. Este equipo se caracteriza por su durabilidad de grado militar, un diseño minimalista, poco peso para portabilidad y compatibilidad con herramientas de Inteligencia Artificial como Copilot, el orgullo de Microsoft, que encabeza Satya Nadella.

Responsabilidad y Gobernanza: Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa, obtuvo el nivel más alto en la certificación que otorga la International Air Transport Association (IATA), de Willie Walsh, en materia de gestión de seguridad. Es la primera aerolínea latinoamericana en obtener ese reconocimiento. Su certificación durará dos años. **V**

Monedas de cambio.

